

FP-10
E=10

100

PL-219

LINEA DE MASAS EN EL FRENTE FEMENINO

POR LIONEL MARTIN

SERVICIO ESPECIAL DE PRENSA LATINA.

LA HABANA, JUNIO 7 (PL). - LA LINEA DE MASAS, INTRODUCIDA CON RENOVADO VIGOR DESPUES DE LA ZAFRA DE 1970, ESTA SIENDO APLICADA A UN NOTABLE PROBLEMA NACIONAL: EL PROBLEMA DE LA MUJER, DENTRO Y FUERA DE LA FUERZA LABORAL.

UNO DE LOS PUNTOS CULMINANTES DE ESTE PROCESO SERA LA II CONFERENCIA NACIONAL DE MUJERES TRABAJADORES, QUE TENDRA LUGAR EN LA HABANA A FINES DE JUNIO, PATROCINADA POR LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA. A SU VEZ, LOS INFORMES RESULTANTES DE ESTE ENCUENTRO SERAN PRESENTADOS AL CONGRESO NACIONAL OBRERO PROGRAMADO PARA OCTUBRE DE ESTE ANO.

REPETIDAMENTE SE HA DE CLARO que la integracion total de la mujer a la vida economica del pais es una meta necesaria de la revolucion cubana y se contempla como el unico camino hacia la verdadera liberacion de la mujer. Al mismo tiempo constituye un elemento vital en los ambiciosos planes de desarrollo de la revolucion. El primer ministro FIDEL CASTRO considera de tal importancia la corriente femenina hacia la total igualdad e integracion, que la ha llamado "una revolucion dentro de la revolucion".

SIGUE/ML/22466

PRIMER AGEDO AL PL-219 (MUJERES)

LA SITUACION DE LA MUJER TRABAJADORA ANTES DE LA REVOLUCION FRECUENTEMENTE ES CITADA EN CUBA COMO MEDIDA DE LOS LOGROS EN ESTE CAMPO. EN 1955, UN AÑO ANTES DE QUE EL EJERCITO REBELDE DE FIDEL CASTRO LLEGARA A LA HABANA, HABIA 194,000 MUJERES INCORPORADAS A LA FUERZA LABORAL, LA MAYORIA DE LAS CUALES REALIZABAN TRABAJOS DOMESTICOS CON SALARIOS MUY INFERIORES A LOS DE LOS HOMBRES.

DECENAS DE MILES DE CAMPESINAS ERAN EMPUJADAS A LAS GRANDES CIUDADES DEL PAIS. LA MAYORIA SE CONVERTIA EN DOMESTICAS QUE TRABAJABAN A CAMBIO DE CASA Y COMIDA Y UNOS POCOS PESOS PARA SUS GASTOS PERSONALES.

A MENUDO SE VEIAN OBLICADAS A TRABAJAR SIETE DIAS A LA SEMANA, PUES NO ESTABAN PROTEGIDAS POR LAS LEYES LABORALES EN VIGOR.

OTRAS DECENAS DE MILES DE MUJERES ERAN FORZADAS A CONVERTIRSE EN PROSTITUTAS PARA PODER SOBREVIVIR. EN CUBA, LA PROSTITUCION SE CONVIRTIO EN UN GRAN NEGOCIO EN EL QUE SE OBTIENIAN GANANCIAS FABULOSAS, NO POR LAS PROSTITUTAS SINO POR SUS PROMOTORES. EN CUBA, PAIS DE SIES MILLONES DE HABITANTES, 50,000 PROSTITUTAS PROFESIONALES PRACTICABAN EL OFICIO.

SEGUNDO AGG DO AL PL-219 (MUJERES)

LAS MAS AFORTUNADAS ENCONTRABAN TRABAJO EN LAS INDUSTRIAS TEXTIL, DE CONFECCIONES Y TABACALERA, LAS MUJERES DE HOGARES PROLETARIOS QUE TENIAN LA OPORTUNIDAD DE ESTUDIAR, ASISTIAN A LAS ESCUELAS NORMALES Y SE CONVERTIAN EN MAESTRAS. SIN EMBARGO, ESTO NO SIGNIFICABA QUE TUVIERAN UN TRABAJO ASEGURADO PUESTO QUE ANTES DE LA REVOLUCION EL DESEMPLEO ESTABA MUY EXTENSO ENTRE LOS MAESTROS.

LA GRAN MAYORIA DE LAS MUJERES PERMANECIAN COMO AMAS DE CASA, ESCLAVIZANDOSE POR CRIAR A SUS HIJOS EN UN PAIS DE 60,000 DESEMPLEADOS Y SUELdos DE HAMBRE.

LA REVOLUCION CUBANA ABRIÓ NUEVAS POSIBILIDADES A LAS MUJERES CUBANAS. LOS PLANES PARA DESARROLLAR LA INDUSTRIA, LA AGRICULTURA Y LA EDUCACION SE HAN HECHO MAS DIFICILES DEBIDO A LA ESCASEZ, QUE CONSTITUYEN LA MITAD DE LA POBLACION, HAN SIDO ALENTADAS A TRABAJAR, Y MUCHAS DE ELLAS HAN COMENZADO A HACERLO.

HOY, CUALQUIER MUJER QUE DESEE TRABAJO EN CUBA PUEDE OBTENERLO. ENTRE LAS MUJERES QUE HAN COMENZADO A LABORAR EN LAS FABRICAS, LA ESFERA DE SERVICIOS, LAS OFICINAS Y LA AGRICULTURA, SE ENCUENTRA LA MAYORIA DE LAS ANTIGUAS DOMESTICAS. EN SUS NUEVOS TRABAJOS ESTAN PROTEGIDAS POR LAS LEYES LABORALES DE LA NACION, QUE INCLUYEN DIAS DE DESCANSO, SALARIO MINIMO, VACACIONES, SEGURIDAD SOCIAL Y OPORTUNIDADES EDUCATIVAS. ELIMINADA LA PROSTITUCION, LAS ANTIGUAS PROSTITUTAS HAN RECIBIDO ENTRENAMIENTO Y EMPLEOS PRODUCTIVOS.

TERCER ACERCO AL PL-219 (MUJERES)

ACTUALMENTE HAY 400,000 MUJERES INTEGRADAS A LA FUERZA LABORAL CUBANA Y SE ESPERA QUE EN 1975 DICHA CIFRA HAYA AUMENTADO A UN MILLON.

LA II CONFERENCIA NACIONAL DE MUJERES TRABAJADORAS DISCUTIRA TRES PROBLEMAS FUNDAMENTALES: COMO INTEGRAR MAS MUJERES A LA FUERZA LABORAL; SU PERMANENCIA EN ELLA; Y PROMOCION DE LA MUJER A PUESTOS MAS CALIFICADOS. ESTOS TRES TEMAS BASICOS INCLUYEN, DIRECTA E INDIRECTAMENTE, LOS PRINCIPALES PROBLEMAS SOCIALES QUE CONFRONTA CUBA ACTUALMENTE.

LOS PREPARATIVOS DE LA CONFERENCIA COMENZARON EN LA BASE. DURANTE EL MES DE MAYO LOS SINDICATOS LOCALES EN TODOS LOS CENTROS DE TRABAJO DE LA NACION CONVOCARON ASAMBLEAS PARA LAS QUE SE REQUERIA UN 75% DE ASISTENCIA DEL TOTAL DE TRABAJADORES Y EL 75% O/0 DE ASISTENCIA DE LAS MUJERES DEL CENTRO EN CUESTION.

EN SU LLAMADO A LAS ASAMBLEAS, LA CONFERENCIA DE TRABAJADORES DECLARO QUE "ESTAS REUNIONES DEBEN CONVERTIRSE EN UNA EXPRESION MAS DE LAS ACTIVIDADES DEMOCRATICAS Y CONCIENCIA REVOLUCIONARIA DE NUESTROS TRABAJADORES". AFIRMABA QUE LAS ASAMBLEAS "DEBEN SER DE RIGIDAS CON UN ESPIRITU DEMOCRATICO EN EL QUE LA CRITICA Y LA AUTOCRITICA SE EXPRESEN CONJUNTAMENTE CON LOS LOGROS POSITIVOS DE LA REVOLUCION".

MUCHOS DE LOS PROBLEMAS PLANTEADOS EN LAS ASAMBLEAS CELEBRADAS EN MAYO NO PODRAN RESOLVERSE RAPIDAMENTE, A PESAR DE LOS HERCULES ESFUERZOS DE LA REVOLUCION EN ESTE SENTIDO. LA ESCASEZ DE FUERZA DE TRABAJO CAPACITADA, LOS PROBLEMAS ORGANIZATIVOS, LA FALTA DE DIVISAS E INCLUSO LOS MARIDOS RECALCIENTES OBSTACULIZAN EL CAMINO HACIA LA TOTAL SOLUCION DE ALGUNOS DE LOS PROBLEMAS FUNDAMENTALES EN RELACION CON LAS MUJERES TRABAJADORAS.

CUARTO Y ULTIMO AGGDO AL PL-219 (MUJERES)

MUCHOS DE LOS PROBLEMAS PLANTEADOS ESTABAN RELACIONADOS CON LA COMPRAS DE LOS ALIMENTOS Y EL CUIDADO DE LOS NIÑOS.

ALGUNOS SINDICATOS LOCALES HICIERON SUGERENCIAS ESPECIFICAS BASADAS EN PLANES PILOTO Y PROBADOS CON EXITO. UNA DE ESTAS ES EL "PLAN JABA" (JABA: BOLSA QUE LLEVAN LAS MUJERES CUANDO VAN AL MERCADO A HACER LAS COMPRAS), QUE PERMITIRA A LAS TRABAJADORAS DEJAR SUS JABAS EN LAS BODEGAS (ALMACENES DE VIVERES) Y CARNICERIAS EN LAS MAÑANA Y RECOGERLAS EN LA TARDE CON SU CUENTA DE ALIMENTOS BASICOS OTRAS UN "PLAN LAVANDERIA", QUE CONSISTE EN TRAER LA ROPA PARA LAVAR, AL CENTRO DE TRABAJO DE DONDE SE ENVIA A UNA LAVANDERIA QUE LA DEVUELVE EL MISMO DIA LISTA PARA PLANCHAR.

OTRAS SUGERENCIAS INCLUYEN LA ROTACION EN EL CUIDADO DE LOS NIÑOS DURANTE LOS SABADOS Y LAS VACACIONES.

LAS ASAMBLEAS LOCALES DE MUJERES TRABAJADORAS CELEBRADAS DURANTE EL MES DE MAYO HAN ELEGIDO DELEGADAS PARA LAS CONFERENCIAS PROVINCIALES QUE SE CELEBRARAN EN LAS PROXIMAS SEMANAS. EN LA HABANA, METROPOLITANA POR EJEMPLO, QUE CUENTA CON EL MAYOR NUMERO DE MUJERES TRABAJADORAS, UNAS 700 DELEGADAS HAN SIDO ELEGIDAS PARA LA CONFERENCIA PROVINCIAL.

ACTUALMENTE, SOLO LA QUINTA PARTE DE LA FUERZA LABORAL CUBANA ESTA CONSTITUIDA POR MUJERES. SIN EMBARGO, LA FEDERACION DE MUJERES CUBANAS DECLARA UNA MEMBRESIA DE UN MILLON Y MEDIO. YA ESAS MUJERES HAN SIDO INCORPORADAS A LA CORRIENTE DE LA REVOLUCION. EL PROXIMO PASO QUE SE PROPONE ES INCORPORAR MUCHAS MAS DE ELLAS A LA FUERZA LABORAL.